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人生，要跳起来才好看
他们是舞池中为梦想舞动人生的精灵。在过去的两个多月里，他们

的柔美，激情，优雅让我们记忆深刻。他们之中，有人已经离开比赛，独
自走向人生未知的旅程，有人继续在《舞林争霸》的舞台上比拼，行走
于一条追逐舞蹈梦想的不归路。 

朱洁静 心静了就不再嘈杂

她是杨丽萍口中的“尤物”，她是《舞林争霸》的“话题女王”，在《舞林争霸》舞

台上，她被质疑人品，被质疑炒作，面对纷乱嘈杂的世界，她选择沉默，“心静了，再

嘈杂的世界也就变得安静了。”

6岁那年，她第一次走进嘉兴市青少年宫学舞。完全出于小女孩爱美的本能，朱

洁静坦言，小时候常藏在床底下，偷偷抹妈妈的口红，于是，当时能穿好看的衣

服，能化妆，成为了她学习舞蹈的最初目的。3年之后，上海舞蹈学院来嘉兴招生。之

后，她很顺利的进入上海舞蹈学院，上海歌舞团，一个人独自闯荡上海。

从上海舞蹈学院到上海歌舞团，朱洁静希望在规定的‘一号表情’、‘二号表

情’之外寻找‘个性’，因为在她的舞蹈世界里，永远不只笑与哭。朱洁静一直认定自己

只属于舞台。即便眼看身边姐妹嫁入豪门，她也从未心动，因为跳舞更让她心动。

12年之后，她走上了《舞林争霸》的舞台，用舞蹈诠释自己的内心世界，但是事

与愿违，更多的人只愿意关注她的绯闻。所以，如今的朱洁静很抗拒打开电脑，因

为网上有太多有关她的信息。因为在她看来，“那个世界，太喧嚣了”。有与歌手平安

的绯闻，有说她不承认是嘉兴人的不实指责，也有说她整容的流言，但这一切并没

有让她乱了心，“在《舞林争霸》的舞台上，我的目的只有一个，那就是好好跳

舞。我从不认为我需要凭借这些杂七杂八的事儿来博人眼球，我的舞

蹈足以证明一切！”

参加《舞林争霸》后，朱洁静有了个外号——“舞林拼

命”。但是对于这个外号，她并不认同，她说相比那些街舞选手，她

的付出真的不算什么，通过《舞林争霸》这样的舞台，她对街舞有

了更深的理解，“以前很多时候总觉得街舞只是街头文化，自己跳

的才算高雅艺术。”

她被那些选手的执着劲深深感动，当然更多的时候，她感受

到了比赛的压力，在舞蹈团，朱洁静每天面对着相同的人，跳同一种

舞，“有点麻木了”，但在舞林，背景全然不同的舞者们在一起混搭，各个

舞种都要集中学习。朱洁静坦言，“那真的让我开始疯癫起来”。

下了《舞林争霸》舞台，朱洁静仍然是一名舞蹈演员，虽然是首席，但

还是每天打卡上下班，和同事一起演出，时常要做明星的背景陪衬等。朱

洁静说，曾经年少气盛，很难接受这样安排，甚至会气焰嚣张地去和团

长争辩。但现在，就不会再计较，“我不能关起门来只顾自己不管别人好

坏”。心态决定一切，现在回想起来，朱洁静早已释然。

朱洁静称自己一直在坚持一份“清贫”的职业。事实上，相比歌手与

影视演员，舞者在娱乐界边缘已经徘徊很久了。当红歌星的演唱会，经

常一票难求，但19年来，朱洁静在演出时，却经常面对台下稀稀落落的

观众，虽然票价只要几十元，依然乏人问津。有时候经常为拉广告客

户，费尽口舌。

在朱洁静看来，中国舞者拥有世界顶级的基本功，腿功、软度等

“硬功夫”一流，但是缺乏创造力和想象力，也不会像外国舞者有

那么强的表现欲望，“中国人习惯把自己包得很严，很多演员不好

意思站在第一排”。圈子整体的心态也越发浮躁：“以前打造一部

舞剧，需要半年、一年甚至三年，不停打磨，一遍遍修改。但现在

呢？快餐文化，我们学一套舞只要一个月甚至一天，拍一部舞

剧只需三个月”。

通过《舞林争霸》这个舞台，她希望更多人喜欢看

舞蹈，所有爱跳舞的人能拧成一股绳，跳出中国舞者

的一片天。

徐向东：如果爱，请继续

他是舞蹈界的明星教父，在这之前

他曾经执导过《舞林大会》和《舞林盛

典》。相比之前的“明星战”，这次他把

舞台还给了真正的“舞者”。一堵墙、一

方舞台、一个舞者，他将带来一场新的

舞蹈革命。

生活周刊：我们注意到，相比明星的

华丽丽舞台，舞林争霸的舞台很简单，这

是为什么？

徐向东：没有过度包装，是舞者本

身。13亿人口中，真正能被记住的舞者能

有几个？所以，简单包装，突出舞蹈是这次

最大的目的。能量，自然，张力，这是我们

希望观众能看到的东西，而不是那些被过

度包装的东西。

生活周刊：怎样的舞者，最吸引你？

徐向东：首先，一位真正优秀的舞

者，至少要符合以下三种条件之一：性格

受观众喜欢，舞蹈能力强，外形出众。如

果这三点都沾不上边，那么这就不是一

位成功的舞者。当然，我们也欣赏那些开

始适应过程短，学习能力强，选择样式

多，进步空间大，不会固步自封的舞者。如

果一段舞蹈有很多亮点，记忆点，内容情

感丰富，我想观众一定会被打动的。另

外，我想告诉选手们，如果是真爱，就把

路继续走下去。

生活周刊：在《舞林争霸》的节目

里，你想传达怎样的人生态度？

徐向东：摸索，坚持，带给大家新的

生活态度。打开过去的思路，过去的舞蹈

中，很多人不喜欢变来变去，而这回我们

鼓励自由不拘束。我想通过节目，呼吁中

国人开始重视舞蹈艺术。

（实习生郑梦对本文亦有贡献）
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